
打造平台助力「一帶一路」國家與灣區交流
王新興集團第三代黃文莉：從製衣起家多元發展涉足不同領域
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中央港澳工作辦公室

主任、國務院港澳事務

辦公室主任夏寶龍日前

在與澳門工商界人士座談時表示，港澳工商界和

企業家在港澳經濟波瀾壯闊的進程中書寫了一個

個商業傳奇，始終緊隨中國經濟發展洪流奔湧向

前。這正是王新興集團發展的真實寫照：從單一

製衣業務發展成為廣泛涉獵香港與內地的房地

產、餐飲、科技等領域的集團公司，在國家改革

開放、高質量發展的時代洪流中不斷煥發勃勃生

機。集團第三代接班人、王新興集團旗下萬菱集

團副總經理黃文莉，正打造平台促進「一帶一

路」沿線國家和地區與粵港澳大灣區不同城市間

的合作交流。 ●香港文匯報記者 康敬

香港文匯報訊（記者 黃子龍）國家市場監督管理總局
早前對長和集團擬出售港口一事作出明確表態，強調
「交易各方不得採取任何方式規避審查，未獲批准前，
不得實施集中，否則將承擔法律責任」。國家商務部亦
表示：「希望有關企業對此保持清醒認識，審慎行
事。」多名香港政商界人士接受香港文匯報訪問時表
示，企業在與外資合作時，必須要公開、要守法、要顧
住國家利益。今次港口交易事件為香港企業敲響了警鐘
─做生意是自由的，但自由背後有底線。自由經濟不等
於無限制，國家安全永遠先行。香港企業必須堅定地在
自由與責任之間取得平衡，才能長遠發展。
全國青聯委員王耀瑩表示，香港企業家須有維護國家

安全和發展的意識和敏感度，涉及國家和民族重大利益
的交易行為，必須顧全大局、審慎決策，不能做見利忘
義的事。
他認為。在當前複雜嚴峻的國際形勢下，長和出售港

口之舉明顯對國家安全和發展利益，造成後顧之憂，引
起各方嚴重關切。他支持國家相關部門依法進行審查，

亦希望相關企業三思而行、回頭是岸。

不顧國家利益 或拖累港營商環境
香港中小型企業聯合會永遠榮譽會長、屯門區議員麥

美儀表示，做生意當然要講回報、講效率，但今次長和
打算出售港口一事，不僅僅牽涉金錢，因為港口並非普
通資產，而是戰略級的基建，在國家安全、供應鏈穩定
度方面，地位極為重要。現時國際局勢緊張，地緣政治
風高浪急，外資收購背後的動機不單純，還是另有目
的，令人不得不防。若此時企業聲稱只是出於「市場考
慮」，實在天真。
她強調，企業在社會中並非只是賺錢機器，也是經濟

體系中極為重要的角色，責任重大，特別是香港作為國
家通往國際市場的橋樑，自由經濟固然重要，但同時大
家都要清楚認識到，有哪些資產不能草率交易。作為企
業家，可以賺錢為目的，但不能全然不顧國家利益，因
為這不但可能危害企業自身利益，更有可能拖累整個香
港的營商環境。

港政商界：自由經濟非無限制 國安永遠先行
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香港文匯報訊 （記者 姬文風）香港中
文大學昨日舉行校長就職典禮，第九任校
長盧煜明在逾七百名教職員、學生見證
下，從校董會主席查逸超手上接過《條例
專冊》以及大學校長鈐章。盧煜明在發表
就職演說時，鼓勵年輕一代要以積極正向
的態度，勇敢追夢、奮力向前、堅定實踐
理想。典禮後他接受傳媒提問表示，地緣
局勢轉變或會為中大吸納國際人才帶來機
遇，校方會積極考慮更多吸引措辭，讓中
大成為海外頂尖人才的首選。

人才是重要資源 全力全球招賢
盧煜明母親、中學老師及學生均有在典

禮上見證校長就職過程。盧煜明致辭時表
示，很榮幸接受中大第九任校長這項重要
任命，讓他有作出更大貢獻。目前正身處
風雲變幻的時代，時刻面對種種複雜而難
以預測的環境衝擊，「大學作為知識樞紐
和人才搖籃，較以往更加需要對準目標，
展現頑強韌力，靈活應對風浪。」

盧煜明在典禮後進一步指出，人才是大
學其中一個最重要的資源，會盡全力在全
世界吸納人才。他分享道，中大自2023
年起，已從15個國家及地區招攬到150名
學者，「現在全球的轉變下，我們都明白
到這可能是個機會，可吸納更多海外著名
學者」，強調未來會從增加研究資助等方
面入手，增強中大的吸引力。
被問到近年內地教學人員比例超越本地

教員人數，盧煜明認為不應只看教職員出
生地，「國際化不是看一個人之前在什麼
地方出生，我覺得是要看對方在哪裏接受
教育和從事研究。我們有很多中文大學的
老師，在內地出生，而後來是接受西方教
育，所以我覺得我們在國際化是一個好
事，會帶來全球視野。」
他形容，地緣政治環境對中大而言「有危

有機」，「例如要買一些儀器，它們會否因
為關稅問題令到比較難買，或者貴一點，或
者是先進的晶片方面會否比較難買到」，但
同時有機會吸納更多外面的專才。

黃文莉昨日在接受香港文匯報訪問時正身處內地。她
坦言，頻繁的兩地往來已是常態，而這個習慣從她

父母和公公婆婆（外祖父、外祖母）那輩就是如此。

外祖父首批響應改革到內地設廠
黃文莉的外祖父在上世紀六十年代創立王新興集團，

以紡織實業興家，改革開放初期便到惠州設廠，是首批
響應改革開放浪潮到內地設廠的香港企業。他本着「希
望鄉下的親戚可以有鞋穿」的善念，在家鄉潮陽縣兩英
鎮開辦工廠，為鄉親創造就業機會。
上世紀九十年代，黃文莉的母親王惠貞開始到內地工

作，如今集團在房地產、餐飲、酒店、紡織等領域都打
造了多個星級產品，包括位於廣州的萬菱匯和萬菱廣場
項目廣為人知。除了是王新興集團董事總經理，王惠貞
更身兼多項公職：她是全國政協常委，現任九龍社團聯
會會長，在推動青年成長、增強家國意識方面不遺餘
力。
在香港出生長大的95後青年黃文莉自幼年時便經常隨

母親回內地，看到母親因工作常常到凌晨才休息，十分
辛苦，與此同時，也親身感受內地在這二十多年的飛速
發展，「我每次回去都能看到變化，特別是前些年我去
英國讀書，其間時隔3年再回到內地，變化就更大了。」

家族言傳身教 感團結對國家重要
小時候她也常聽婆婆（外祖母）說家庭觀念的重要、

一家人要團結，這也令她體會到中國人重視家庭的傳
統，以及中華傳統文化中的團結精神。透過家族一代代
人的言傳身教，她感到團結不僅是對一個小家的幸福很
重要，對企業持續發展、對國家穩定強盛都有深遠意
義，「現在中美關係緊張、國際環境不穩定，我們更要
團結起來，向『一帶一路』沿線國家和地區講好香港故
事、灣區故事。」
黃文莉對「一帶一路」倡議的信心，正如多年前祖輩

支持內地改革開放一樣堅定。黃文莉分享到，她日前在
萬菱廣場舉辦的一場格魯吉亞投資合作交流會，為中國
企業尋找更多出海機遇，也為格魯吉亞的產品開拓內地
銷售渠道。她坦言，作為商界，如果只看眼前利益，完
全可以只收租金，但我們要着眼國家大局，所以堅持搭
建平台，促進「一帶一路」沿線國家和地區與粵港澳大
灣區不同城市間的合作交流。
她透露，未來還將舉辦與尼泊爾、意大利等國對接的

相關活動，深化中國企業與「一帶一路」沿線國家和地
區的交流與資源共享，在全球市場中找到新的增長點，
香港在期間亦能發揮國際金融中心作用與優勢。
同時，作為從小在兩地往來的青年，黃文莉對粵港澳

大灣區的融合發展亦有期盼，「全運會年底即將舉辦，
灣區不同城市也藉這個契機舉辦很多青少年交流項目，
如足球邀請賽等，讓灣區不同城市的青少年能以球會
友，增進認識，灣區各城市間的交流交往愈發團結緊
密。」

王惠貞有「人生三段」哲學：
人生0歲至25歲以教育為先；26

歲至50歲以發展為重；年過50要回饋，並提
升個人成長，故她現在把七成時間及精力都
投入到公共及社會服務之中。黃文莉去年被
委任為九龍城區區議員，傳承了母親王惠貞
對地區事務的熱忱，從黃文莉提供給香港文
匯報的照片看到，母女倆會一起落區與社區
居民交流。

組織數千港青北上交流實習
王惠貞加入九龍社團聯會近20年，連續四

屆擔任聯會理事長，目前轉為擔任聯會會
長。她長期熱心青年工作，2010年，王惠貞
在香港發起「青年躍動─大學生內地實習計
劃」，至今已組織數千名香港青年到內地交
流實習，近些年該計劃常組織青年到上海和
灣區內地城市實習。
她還透過聯會發起「創業展未來．粵港澳

大灣區青年創業資助計劃」，協助入選的團
隊在香港及大灣區內地城市發展，並帶創業
青年實地走訪南沙創享灣、專創青年國際社
區、粵港澳（南沙城）國際青創社區等地，

讓青年實地感受南沙的發展和創業環境，她
也見到不少香港青年加入內地企業，成就個
人事業，投身國家建設。
王惠貞多年來推動了不同民生項目造福社

區，如在2020年疫情期間，她發起「九龍齊
心抗疫連線」，籌集55萬個口罩、6萬支洗手
液等物資，並通過非牟利超市為市民提供平
價必需品，同時組織義工上門為弱勢家庭提
供防護支持。
當香港社會穩定面臨威脅，她帶領的九龍

社團聯會站出來撐香港國安立法。2020年香
港各界「撐國安立法」聯合陣線發起「撐國
安立法」簽名行動，九龍社團聯會下轄屬會
的九千多名義工共收集到 50多萬個市民簽
名。時任聯會理事長的王惠貞說：「大家上
下一心，都希望早日完成香港國安立法，為
香港繁榮穩定和長治久安打下堅實基礎。」
王惠貞的貢獻獲得廣泛認可。她於2009年

獲委任為太平紳士，2013年獲香港特區政府
頒授銀紫荊星章，以表彰其在公共及社會服
務的卓越貢獻。2021年，她被授予第十一屆
「中華慈善獎」捐贈個人稱號。

●香港文匯報記者 康敬

香港文匯報訊 在迎來五周年生
日之際，點新聞App今日（5月21
日）上線全新5.0版本，並同步改版
升級點新聞網站，以「更快速、更
全面、更有料、更貼心、更新鮮」
為目標，通過內容革新與技術創
新，為750萬港人和海內外過千萬
用戶提供更優質的新聞內容和生活
服務。
點新聞此次改版重點強化實時報

道功能。「首頁推薦」將靈活聚合
熱點專題、推送直播信息，配合採
訪車、直播機、AI等新技術，第一
時間直擊和即時追蹤本港及全球大
事。原創點IP專頁匯聚點觀香港、
點市成金、點聞1分鐘、Viki Talk等明星專題，為讀者權
威分析、解讀硬新聞；點論、講真D、久慧說法等名家
專欄，在紛繁世事中堅定發聲，助力讀者理清真相、辨
清方向；肥胡醫聊、非遺所思、港TECH TALK等原創
欄目，深度觸及新聞的每一個側面，探索值得深思的社
會議題。
改版後的點新聞還將推出更多原創調查與專題報

道，如近期持續推出的「美容騙局」系列，通過深度

追蹤調查揭發騙局，為用戶發聲
維權。平台還將首發全球首部
AIGC中華文明系列中英法三語動
畫《中國故事》，通過可交互的
動畫場景讓讀者體驗華夏文明的
奇幻征途。

升級生活服務 持續免費送票
新上線的點新聞App5.0採用全新
視覺設計和技術，包括視頻瀑布
流、語音播報，一鍵分享、直觸刷
新、個人中心輕量化等創新功能，
資訊呈現更清晰、操作更流暢，帶
來嶄新使用體驗。
點新聞的生活服務板塊也同步升

級，涵蓋美食推薦、外遊攻略等，為市民提供實用資
訊。
為感謝用戶關注和支持，點新聞將持續推出獨家優惠

和免費送票活動，包括旅遊景點、熱門電影、歌劇表演
等門票。其中，點新聞App將與西九文化區合作，分別
送出香港故宮、M+博物館精彩展覽的門票。即日起至5
月30日，下載點新聞App並在相關活動稿件下留言指定
內容，就有機會獲獎。

傳承服務社區熱忱 母女同心落區助人
特稿

點新聞升呢改版 更快更新更貼心

香港文匯報訊 選民登記申請還有不足半個
月就要截止，文化體育及旅遊局局長羅淑佩昨
日在社交平台上發文表示，昨日她與荃灣民政
事務專員區家盛、義工及選民登記職員們一同
在荃灣民政處外的選民登記站，向市民派發宣
傳單張，呼籲市民登記成為選民。其間，她成
功協助一對母女即場填寫表格並提交選民登
記，為她們履行公民責任邁出重要的一步。與
此同時，其他的同事也協助了幾位市民提交登
記表或更改登記地址的表格。
她呼籲未登記的朋友要把握機會，在6月2

日或之前提交選民登記，讓自己能夠在今年年
底舉行的立法會換屆選舉中投票，選出心目中
的理想代表，為公眾進入議會發聲。

除了全港不同地點設立的流動選民登記街站
外，市民亦可透過網上登記、「智方便+」或
親身前往各區民政事務處或選舉事務處提交地
方選區選民新登記及更新選民登記資料申請。

●點新聞App今日上線全新5.0版本，
並同步改版升級點新聞網站。
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●中大舉行第九任校長盧煜明就職典禮。 中大圖片

羅淑佩落區助母女即場登記做選民
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◀ 黃文莉（中）正打造平台，促進「一帶一路」沿線國家地區與
灣區城市合作交流。圖為她與外國商家交流。 受訪者供圖

▲黃文莉傳承母親王惠貞對地區事務的熱忱， 母女倆會一起落區
與社區居民交流。 受訪者供圖

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com


